



CFFP - Maison du Sport Français - 1, avenue Pierre-de-Coubertin - 75640 PARIS CEDEX 13

📞 +33 (0)1.40.78.43 - [cffp@comitefairplay.fr](mailto:cffp@comitefairplay.fr) - <http://comitefairplay.fr>

# PRIX NATIONAUX DU FAIR-PLAY

## « LES IRIS DU SPORT » 2025

*Cérémonie de remise des Prix et Diplômes au C.N.O.S.F. le 27 novembre 2025*

### PROMOTION DE L'ESPRIT SPORTIF

#### PRIX COLETTE BESSON

##### Louis DESANTI – Gymnastique

Co-fondateur et président du CDOS 71 de 1987 à 1996, ancien kinésithérapeute des équipes de France de gymnastique artistique et président du Comité Régional de Gymnastique de Bourgogne, M. Louis DESANTI a aussi contribué à la création de l'Association Départementale de Sport sans Violence et pour le Fair-Play de Saône-et-Loire. Lors des Jeux de Saône-et-Loire, il récompense avec son jury des jeunes pour leurs gestes fair-play lors des compétitions. Le fer de lance de Louis DESANTI, c'est l'éducation par le sport, et féliciter le comportement exemplaire est pour lui essentiel à la formation des sportifs. Toujours actif au club Montceau Gym, il transmet bienveillance et courage pour un sport fondé sur le respect et la loyauté.

#### DIPLOÔMES D'HONNEUR

##### François BERLIE – Pentathlon

M. François BERLIE, pilote de chasse et ingénieur aéronautique, a eu une riche activité sportive civile et militaire. Champion de France universitaire du 1 000 m, capitaine de l'équipe de France de pentathlon militaire, juge arbitre international d'escrime et de sabre, etc., il a toujours mis l'accent sur l'esprit sportif et le comportement des équipes qu'il a dirigées, et sur le rôle du sport dans les constructions mentales, éducatives et sociales. Examinateur des pilotes d'avion, il a constamment souligné l'importance des relations humaines, de l'esprit d'équipe et des qualités morales.

##### Séverine VIDAL & Romain GODVIN – Sport Santé (FFEPGV)

Fidèle à ses valeurs d'inclusion et d'ouverture, la Fédération Française d'Education Physique et de Gymnastique Volontaire, sous l'impulsion de Romain GODVIN et Séverine VIDAL, a créé la première course sans chronomètre. Chaque participant(e) doit estimer son temps avant le départ et s'engager à n'utiliser ni montre ni smartphone durant la course, les gagnants étant ceux dont l'écart entre temps annoncé et réalisé est le plus faible. Dans un esprit de véritable fair-play, chaque participant(e), quel que soit son niveau ou sa condition physique, a ainsi la possibilité de monter sur le podium. La FFEPGV poursuit le déploiement de ce concept novateur, offrant au plus grand nombre une expérience sportive accessible et fédératrice.

#### PRIX NELSON PAILLOU

##### Comité Régional Olympique et Sportif de Bourgogne-Franche-Comté

Depuis 2022, le CROS Bourgogne-Franche-Comté pilote un réseau régional de lutte contre les violences dans le sport, en lien avec la DRAJES et la région. Ce dispositif sensibilise, forme et accompagne les acteurs du sport pour mieux prévenir et gérer les situations de violence, et promouvoir le respect et le fair-play. Une plateforme en ligne centralise ressources, dispositifs et outils de prévention. Par ces actions, le CROS Bourgogne-Franche-Comté fait du fair-play et de la protection des pratiquants une priorité, garantissant un sport sûr et exemplaire.

#### DIPLOÔMES D'HONNEUR

##### Patrick ANCEL – Multisports (UNSS)

Retraité après une carrière dans l'éducation nationale, de professeur d'EPS à proviseur, M. Patrick ANCEL a œuvré dans de très nombreux sports : maître nageur sauveteur, animateur périscolaire, baby natation, éducateur ski, organisateur du Championnat de France UNSS de cyclisme et aujourd'hui dirigeant chargé de la section féminine au Stade Rochelais rugby. Durant 12 ans, sur nomination du directeur national de l'UNSS, il fut en charge de former les chefs d'établissements à leur rôle de présidents d'association sportive, et surtout de faire passer les messages de bons comportements, de fair-play, d'éthique, afin que les professeurs d'EPS les transmettent à leurs élèves.

##### Jocelyn CONZETT – Multisports (USEP)

Depuis plus de 35 ans à l'USEP, dont 30 ans comme vice-président ou président du comité d'Indre-et-Loire, M. Jocelyn CONZETT a dédié sa vie à l'éducation et à la transmission des valeurs citoyennes et sportives. Il a toujours placé le respect, la solidarité et le fair-play au cœur de son action pédagogique, sensibilisant des générations d'élèves à l'esprit sportif. Il a également œuvré à la formation de ses collègues en partageant son expérience et en les encourageant à intégrer ces principes dans leur pédagogie, ce qui fait de lui un ambassadeur exemplaire des valeurs du fair-play.

# PROMOTION DE L'ESPRIT SPORTIF

## PRIX ANDRÉ CATELIN

### Ligue du Centre-Val de Loire de Volley-ball – Volley-ball

Pour préserver l'esprit du volley et prévenir les dérives de comportement, notamment vis-à-vis du corps arbitral, la Ligue a lancé le projet « Fair-Play », devenu en 2023-2024 le programme « RESPACTE » (Respect de l'Esprit Sportif, de la Parole de l'Arbitre et de la Convivialité sur et hors du Terrain). Mis en place pour la 2e saison, le RESPACTE est l'outil d'évaluation du fair-play des équipes par les arbitres et les entraîneur.e.s lors de la saison en cours. Les avis des institutions telles que les commissions de la Ligue, ainsi que les informations remontées par les Comités ou la Fédération, sont également pris en compte dans l'évaluation globale.

## DIPLÔMES D'HONNEUR

### Gérard HAUSE – Natation (FCD)

Engagé dans la carrière militaire avec une vocation marquée pour l'Education Physique et Sportive, M. Gérard HAUSE se consacre depuis plus de 50 ans à la promotion de la pratique du sport au sein de la Défense, œuvrant pour rapprocher sport militaire et civil. Son rôle en tant que dirigeant, éducateur et animateur fait de lui un modèle de dévouement et de service, dont l'héritage restera gravé dans la mémoire du sport régional et national de la Fédération des Clubs de la Défense. Dans sa mission éducative, il a su transmettre aux jeunes générations les valeurs d'intégrité, de loyauté et d'engagement.

### Jean-Noël BELLICAUD – Tir à l'arc

Vice-président du Club des Archers de Massy, M. Jean-Noël BELLICAUD incarne le fair-play et l'équité sportive. Attaché à ce que tous les licenciés soient accueillis de la même manière, du débutant au champion, il privilégie le partage et la bienveillance. Ancien président du club, il accompagne les nouveaux archers en compétition, leur transmettant ses conseils avec humilité et respect. Dirigeant exemplaire, il valorise le plaisir de pratiquer dans un esprit juste, solidaire et respectueux des règles.

## ESPRIT SPORTIF DANS LE DOMAINE SOCIÉTAL

## PRIX MARIE-AMÉLIE LE FUR

### Fédération Française de Lutte – Lutte et disciplines associées

Sous l'impulsion d'une nouvelle équipe dirigeante, la Fédération Française de Lutte a créé le poste de référent national « laïcité », confié à M. Rachid AZIZI, dont l'action s'articule autour d'un réseau de référents régionaux, qui ont pour mission d'identifier les difficultés sur le terrain et de les centraliser au niveau national. Ce système garantit une analyse fine des problématiques et permet d'apporter des solutions rapides et harmonisées sur tout le territoire. Cette initiative exemplaire prouve que le sport peut être à la fois un terrain d'exigence républicaine et un espace vivant d'apprentissage du vivre ensemble, faisant du fair-play une véritable valeur citoyenne.

## DIPLÔME D'HONNEUR

### Comité Départemental de Basket-Ball du Val d'Oise – Basket-ball

En 2024, le Comité a lancé « Second Souffle 95 », une action citoyenne et solidaire unique dans le basket-ball. En partenariat avec la Protection Civile du Val-d'Oise, plus de 400 joueurs ont été initiés aux gestes de premiers secours lors des tournois. Face à la recrudescence d'accidents cardiaques sur les terrains, cette initiative incarne le fair-play sous sa forme la plus noble : le respect de la vie et la responsabilité collective.

## JUGES et ARBITRES

## PRIX BRUNO DERRIEN

## DIPLÔMES D'HONNEUR

### Jules BELCADI – Football

Arbitre de football passionné depuis plus de quinze ans, M. Jules BELCADI est convaincu que la victoire n'a de sens que dans le respect des règles. Sur le terrain, il s'attache à promouvoir les valeurs du fair-play et veille à transmettre aux joueurs le respect mutuel et la maîtrise de soi. Pour lui, chaque match est une occasion de faire du sport un vecteur de respect et de citoyenneté. Sa conviction est que le fair-play construit des sportifs, mais aussi des citoyens responsables.

### Monique AGUGLIARO – Joutes languedociennes

Mme Monique AGUGLIARO, investie dans le sport depuis 1969, incarne le fair-play et le bien vivre ensemble. Très impliquée au sein des Médaillés Jeunesse, Sport et Engagement Associatif (comité de l'Hérault, d'Occitanie et FFMJSEA), elle officie toujours à 72 ans comme arbitre dans un sport très physique, les joutes languedociennes, où elle prône la tolérance, la fermeté et la pédagogie, mettant toujours en avant les échanges cordiaux entre pratiquants. Pour elle, le comportement exemplaire et l'esprit fair-play prennent toujours sur le résultat sportif.

## GESTE FAIR-PLAY

## PRIX PATRICE MARTIN

### Louis DUPLAN-FRIBOURG – Ski nautique

M. Louis DUPLAN-FRIBOURG, champion du monde de ski nautique combiné 2023, a démontré un fair-play exemplaire lors des Mondiaux 2025 à Recetto. Alors qu'il jouait le titre, en tête de la course dans les premières épreuves, une erreur technique en slalom lui a coûté la victoire. Malgré la possibilité de contester la décision du jury, il a reconnu son erreur et accepté le verdict avec respect. Par son attitude exemplaire lors de la compétition, et ensuite dans ses publications sur les réseaux sociaux, il incarne l'esprit sportif, l'humilité et l'élégance dans la défaite.

## GESTE FAIR-PLAY

### PRIX ALBERT BEGARDS

#### Cordée Chevallier-Berlaud-Paulin du GMHM – Alpinisme

Lors de son expédition pour ouvrir une nouvelle voie sur le Chaukhamba III (6 974 m), la cordée française Chevallier-Berlaud-Paulin du GMHM a fait preuve d'un remarquable esprit de fair-play. Le 3 octobre 2024, informée qu'une cordée anglo-américaine était en détresse à 6 015 m, elle a renoncé à son objectif initial pour organiser un secours terrestre. Malgré la météo défavorable et les difficultés de communication, les militaires ont rejoint les deux alpinistes le 5 octobre, les ont nourries, réhydratées et ramenées au camp de base avancé. Le lendemain, l'Indian Air Force les a évacuées. Une démonstration exemplaire de solidarité et d'alpinisme responsable.

## PROMOTION DE L'ESPRIT SPORTIF

### PRIX RICHARD DACOURY

#### Comité Départemental de Basket-Ball de Loire-Atlantique – Basket-ball

Face à la hausse des incivilités dans les salles de basket-ball, le Comité départemental de Loire-Atlantique a créé un groupe de travail pour promouvoir le fair-play. Après consultation des 130 clubs du département, il est apparu que les comportements des parents en tribune posaient le plus de difficultés. Pour y répondre, le comité a conçu le Supporteromètre, un outil d'introspection et de responsabilisation invitant chacun(e) à réfléchir à son attitude de supporter. Distribué à tous les clubs sous forme de roll-up, il sert de support éducatif pour sensibiliser enfants et parents au respect et à la bonne conduite sportive.

### PRIX MARIE-JOSÉ PÉREC

#### Isabelle ARMAND – Athlétisme

Mme Isabelle ARMAND, présidente de la Ligue d'Athlétisme de la Région Sud, œuvre pour véhiculer une image d'exemplarité. Engagée pour une Ligue responsable et protectrice, elle a créé des outils de sensibilisation aux bons comportements et signé le Manifeste pour un sport sans violence du CROS Sud. Sous son impulsion, une référente de la lutte contre les violences a été nommée et la commission régionale de l'éthique renforcée (première Ligue à créer une telle instance en athlétisme), ce qui favorise un environnement sportif sûr, équitable et respectueux.

### DIPLÔME D'HONNEUR

#### Stéphanie GICQUEL – Athlétisme

Mme Stéphanie GICQUEL, athlète internationale d'ultra-endurance licenciée au Stade Français, est multiple championne nationale sur 24h et détient le record du monde de la plus longue expédition en Antarctique à ski. Son parcours se caractérise par une volonté constante de transmettre et de mettre en mouvement le plus grand nombre. Elle met son expérience au service des autres lors d'interventions sur la santé, la résilience et la performance collective. Egalelement engagée dans la recherche scientifique, Stéphanie GICQUEL incarne les valeurs du fair-play par sa capacité à transmettre, à inspirer et à renforcer le lien entre sport, solidarité et société.

### PRIX MARIE-CLAIRE RESTOUX

### DIPLÔMES D'HONNEUR

#### Bernard BENABDALLAH – Boxe anglaise

M. Bernard BENABDALLAH est investi depuis près de 40 ans au service de la boxe française, en qualité d'entraîneur pour la première partie de sa carrière et de dirigeant depuis de nombreuses années, à tous les échelons, et depuis près de 20 ans comme membre du Comité directeur de la Fédération Française de Boxe. Promoteur, défenseur et supporter du noble art, il a toujours agi dans et pour le respect des règles, afin de servir la pratique d'une part, et l'intégrité physique des boxeurs d'autre part. Toujours investi, il accompagne bénévolement le Service Compétitions de la Fédération dans ses missions.

#### Joseph SACCOMANNO – Judo/Ju-jitsu (FFST)

Membre du Comité directeur de la Fédération Française du Sport Travailleur, président du Comité départemental FFST des Alpes-Maritimes, M. Joseph SACCOMANNO est un élément clé dans le dispositif organisationnel et sportif de la fédération. Pratiquant et entraîneur de judo 4e dan, il défend au quotidien les bonnes pratiques sportives et le fair-play. Engagé auprès de la jeunesse, il anime la « Caravane du Sport » qui, l'été, initie les jeunes aux pratiques sportives. Toujours calme et conciliateur, il contribue à apaiser les conflits et favorise le dialogue dans le respect mutuel. Par son action, il promeut un sport éducatif fondé sur la courtoisie, la tolérance et l'esprit d'équipe.

### PRIX BERNARD LAPASSET

#### Fédération Française de Rugby – Rugby à XV

Face à la montée des violences et incivilités, la Fédération Française de Rugby a lancé en 2024 un plan d'action articulé autour de quatre axes : sensibiliser, former, prévenir, réprimer. Depuis le début de la saison sportive 2024/2025, la FFR a mis en œuvre plusieurs mesures de sensibilisation (création de vidéos, mise à disposition de discours, instauration de gestes de respect lors des matchs). Une charte des supporters est en cours de création. Les arbitres évaluent désormais le comportement du public avec l'application perf-arbitres, tandis que sanctions renforcées et prévention en ligne visent à instaurer un rugby exemplaire, inclusif et sans violence.

### DIPLÔME D'HONNEUR

#### Luc SONILHAC – Rugby à XIII

M. Luc SONILHAC, président du club de La Réole XIII, a notamment fondé en 1999 les Rencontres Rugby Tag XIII des apprentis agricoles de Gironde, une pratique sans contact où le plaquage est remplacé par l'arrachage d'un foulard ou d'un scratch attaché à une ceinture par un système velcro, donc sans risques de blessure pour les salariés agricoles. Cette initiative favorise également la mixité, puisque filles et garçons jouent ensemble, et promeut un rugby accessible, valorisant les valeurs du fair-play et du vivre ensemble.

# PROMOTION DE L'ESPRIT SPORTIF

## PRIX FERNAND SASTRE

### Equipe de France de Football U17 – Football

Les « Bleuets » de l'Équipe de France de Football U17 incarnent une génération de footballeurs guidés par le respect, la solidarité et le fair-play. Sous la direction de Lionel ROUXEL et son staff engagé, ils allient excellence sportive et éducation morale. Les Bleuets U17 ne sont pas seulement des espoirs du football français, ils sont des modèles de comportement sur et en dehors du terrain. Leur parcours jusqu'à la finale de l'Euro U17 illustre une réussite fondée sur l'intégrité et la discipline. Ces jeunes joueurs prouvent qu'il est possible de gagner avec élégance et de perdre avec grandeur.

## EXCELLENCE - AMITIÉ - RESPECT

## PRIX PIERRE DE COUBERTIN

### Thierry MESSINA – Comité Français Pierre de Coubertin

M. Thierry MESSINA, fort d'une riche carrière professionnelle dans le sport - 30 ans à la FF Volley-Ball et 15 ans au CNOSF -, s'est toujours engagé bénévolement pour un sport intègre et responsable. Dirigeant reconnu pour sa rigueur et son exigence morale (Comité Coubertin, AFCAM, FSCF), il défend une pratique sportive fondée sur la déontologie et l'exemplarité. Thierry MESSINA est un homme de valeurs, au sens où, dans les tâches qu'il accomplit, le respect de l'éthique, fondement de l'esprit sportif, est une préoccupation permanente.

## PRIX "MERCI LE SPORT"

### Laurence FISCHER – Karaté

Triple championne du monde et sept fois championne d'Europe de karaté, Mme Laurence FISCHER s'est engagée dans une vie tournée vers la promotion des valeurs du sport. Elle a fondé *Fight for Dignity*, ONG qui accompagne des femmes victimes de violences dans leur parcours de résilience à travers la pratique du sport à visée thérapeutique, et sensibilise et forme les acteurs du monde du sport et de la société civile à la prévention des violences. Ambassadrice pour le sport (2019-2023), Laurence FISCHER fait partie du club des Champions de la Paix de *Peace and Sport* et s'attache à promouvoir la coopération et le rayonnement de la France par le sport et ses valeurs.

## PRIX SPÉCIAL DU JURY

## PRIX ALAIN CALMAT

### Yves LEYCURAS – Multisports

M. Yves LEYCURAS est un acteur incontournable du fair-play et incarne depuis toujours les valeurs de respect et d'engagement. Ancien président du CROS Auvergne-Rhône-Alpes et du Comité régional FSGT Auvergne, il a œuvré pour un sport démocratique et accessible à tous. Organisateur d'événements emblématiques favorisant la cohésion sociale à travers la pratique sportive, tels que la montée Jaude/Puy de Dôme, il a aussi contribué à l'action du Comité Français du Fair Play. Son parcours illustre une volonté constante de promouvoir une pratique sportive fondée sur l'éthique et le partage.

## LETTRES DE FÉLICITATIONS

Catégorie	Nom du prix	Lauréat(e)	Discipline
Esprit sportif dans le domaine sociétal	Marie-Amélie LE FUR	ASPOM section Haltéro Force	Force athlétique
Juges et arbitres	Bruno DERRIEN	Ingrid CARD	Triathlon
Promotion de l'Esprit sportif	Bernard LAPASSET	Laure SABLAIROLLES	Rugby à XIII